



Bonjour à toutes,  
Bonjour à tous,

Être enseignant à l'heure de l'Intelligence Artificielle conduit à se poser beaucoup de questions existentielles et en particulier : « **En quoi suis-je, dans mon activité, impossible à remplacer par une machine ?** »

Il est d'autant plus difficile de répondre à cette question que les progrès techniques sont incroyablement rapides !

Tout d'abord, la plus-value d'un enseignant ne se situe plus dans le fait qu'il détient le savoir. Aujourd'hui, un simple accès à Internet permet de découvrir gratuitement tous les sujets, de l'histoire de l'art aux mathématiques, en passant par la géopolitique et le bridge.

Elle ne réside pas non plus en une capacité à automatiser des savoir-faire. Là encore, des systèmes interactifs de plus en plus performants permettent de s'exercer efficacement et à la demande.

Enfin, cette plus-value humaine ne consistera bientôt plus en la capacité à expliquer un sujet de façon personnalisée à un néophyte. L'Intelligence Artificielle fera à coup sûr des merveilles dans ce domaine, même si des progrès sont encore à réaliser aujourd'hui.

### **Sommes-nous donc condamnés à laisser notre place d'enseignant à de vulgaires robots ?**

Non, parce qu'il existe un domaine dans lequel l'être humain ne peut pas être remplacé. Il s'agit justement de la relation humaine qui s'instaure entre l'enseignant et l'apprenant. Toutes les études montrent que c'est elle qui favorise la confiance, la motivation et le sentiment d'appartenance à une nouvelle communauté.

Le progrès nous pousse donc à l'excellence technique et pédagogique pour ne pas être surpassés par les machines – **restons formés et informés**. Mais il doit aussi nous rappeler que notre don unique est ce contact humain avec les nouveaux venus – **accueillons, encourageons et intégrons**. Ne laissons donc jamais les novices en marge de la vie du club. Invitons-les à jouer nos tournois festifs, et faisons-les participer activement aux soirées du club : c'est une composante essentielle... de leur apprentissage !

En vous remerciant pour votre engagement,



**Jean-Pierre DESMOULINS**  
Vice-Président en charge du  
développement et de la formation